



















## 2. Landasan Sosiologis

Pendidikan adalah salah satu bentuk interaksi manusia. Dan juga merupakan suatu tindakan sosial yang memungkinkan terjadinya interaksi melalui suatu jaringan hubungan-hubungan kemanusiaan. Jaringan ini bersama dengan hubungan-hubungan dan peranan-peranan individu inilah yang menentukan watak pendidikan di suatu masyarakat.<sup>8</sup> Interaksi antara pendidikan dan masalah sosial dikaji secara seksama, pendidikan dalam kaca mata sosial sebagai salah satu aspek konstruksi sosial atau diciptakan oleh interaksi sosial.

Karena peserta didik pada gilirannya harus hidup dalam masyarakat, maka masyarakat harus dijadikan suatu faktor yang harus dipertimbangkan dalam pembinaan dan pengembangan program studi. Dari sini market sharenya peserta didik harus dijaga keseimbangannya antara kepentingan siswa sebagai individu dengan kepentingan siswa sebagai anggota masyarakat, keseimbangan ini kan tercapai apabila penambahan program studi bersifat *society centered* (terpusat pada masyarakat).<sup>9</sup>

Dalam konteks sosial masyarakat sekarang mindsetnya bukan mindset agama, mindestnya mindset ilmu secara general maka UINSA ini memberikan pelayanan terhadap mindset itu, tetapi ketika masuk pada UINSA, merubah

---

<sup>8</sup> Abuddin Nata, *Ilmu pendidikan Islam Dengan Pendekatan Multidisipliner, Normatif Perennialis, Sejarah, filsafata, Psikologi, Sosiologi, Manajemen, Teknologi Informasi, Kebudayaan, Politik, Hukum*, (Jakarta : PT. Raja Grafindo Persada, 2009), 205

<sup>9</sup> Sholeh Hidayat, *Pengembangan Kurikulum....* 40



























tidak akan sekuat ketimbang menggunakan multidisipliner sehingga kajian-kajian keislaman ataupun kajian-kajian sains dan teknologi tidak lagi berjalan sendiri-sendiri. Satu rumpun ilmu tidak mungkin berkembang secara maksimal dan bermanfaat secara maksimal tanpa dibantu oleh keilmuan yang lain, misalnya Fiqih tanpa pendekatan sosiologis maka akan menjadi ilmu fiqih yang tidak kontekstual, yang tidak mampu membaca kebutuhan masyarakat. Secara sosiologis demografis, Indonesia pada umumnya dan Jawa Timur pada khususnya mayoritas adalah masyarakat santri namun sementara ini, mereka ingin mengkuliahkan anaknya misalnya ke perguruan tinggi tapi akses kesana sedikit ada lagi masyarakat yang ingin kuliah umum tapi tetap nilai-nilai santri masih tetap terjaga. Dengan penambahan program studi umum yang berbasis keislaman UIN Sunan Ampel ingin menjawab kebutuhan publik secara umum.

Harapan ini terus berlanjut sampai sekarang ini dimana masyarakat berharap Perguruan Tinggi bisa memerankan dirinya sebagai *agent of knowledge and technology transfer* dan akhirnya sebagai *agent of economic development*. Untuk dapat memenuhi harapan masyarakat agar Perguruan Tinggi juga bisa berperan sebagai *agent of economic development*, maka Perguruan Tinggi dituntut untuk dapat menghasilkan inovasi yang dapat memberikan manfaat ekonomis bagi masyarakat secara luas. Meskipun sekarang ini secara spesifik belum pernah dimonitor kemampuan Perguruan Tinggi Indonesia menghasilkan inovasi yang mendatangkan manfaat langsung









penambahan program studi diharapkan mampu menghasilkan ulama yang bersikap rasional, dan profesional, berpandangan luas, berbudi pekerti luhur, pengetahuannya tidak terbatas pada ilmu keagamaan saja, tetapi juga mencakup ilmu pengetahuan umum, serta mampu berdiri sendiri.

Materi pendidikan Islam harus pula sejalan dengan potensi yang dimiliki manusia yaitu, potensi fisik jasmani, intelektual, spritual, dan sosial. Materi pendidikan Islam harus mengandung hal-hal yang terkait dengan pengembangan berbagai potensi yang dimiliki manusia tersebut. Hal ini sejalan dengan firman Allah Swt.

Dan Allah mengeluarkan kamu dari perut ibumu dalam keadaan tidak mengetahui sesuatu apapun, dan Dia memberi pendengaran, penglihatan dan hati, agar kamu bersyukur. (QS Al-Nahl [16] : 78)<sup>25</sup>

Ayat tersebut memberi isyarat bahwa manusia memiliki pendengaran yang dapat diartikan sebagai aspek fisik biologis, penglihatan yang dapat diartikan sebagai aspek intelektual, dan hati yang dapat diartikan sebagai aspek spritual.<sup>26</sup> Sedangkan aspek sosialnya, dapat dipahami dari ayat berikut ini :

Hai manusia, sesungguhnya kami menciptakan kamu dari seorang laki-laki seorang perempuan dan menjadikan kamu berbangsa-bangsa dan bersuku-suku supaya kamu saling kenal mengenal. Sesungguhnya orang yang paling mulia diantara kamu di sisi Allah ialah orang yang

---

<sup>25</sup> Al-Qur'an, 16 : 78

<sup>26</sup> Abuddin Nata, *Ilmu pendidikan Islam Dengan Pendekatan Multidisipliner, Normatif Perennialis, Sejarah, filsafata, Psikologi, Sosiologi, Manajemen, Teknologi Informasi, Kebudayaan, Politik, Hukum*, (Jakarta : PT. Raja Grafindo Persada, 2009), 63



















